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E6_9C_89_E5_8F_8D_E5_c122_485636.htm 没有反对的声音，

合唱怎能和谐 访陕西省高级人民法院副院长王松敏 当资深律

师做法官成为可能 王松敏操着一口浓重的陕西话，好在他语

速不快，每个字都能让人听得清楚，听得久了，竟让人凭添

一种抑扬顿挫之感，透着一股亲切劲。王松敏是陕西长安县

人，土生土长的农家子弟，在他那张憨厚得不能再像农民的

脸上，很难看出他是一位高级法官，一位陕西省高级人民法

院的副院长，首届全国十佳律师，陕西省及西安市的人大代

表。 “全国十佳律师”，是中国律师所能获得的最高官方殊

荣。从1995年开始，由司法部主持在全国公开评选，近十年

中，只有两批20名律师折桂。而王松敏，是“首届全国十佳

律师”之一，与其他同时获奖的大律师相比，他的律师生涯

也许是最朴实无华的。然而直到十年后的今天，他的获奖也

是最无争议的，让人心服口服。 十年，不可谓不长，况且这

十年是中国历史，至少是中国法律史中国律师史上最重要的

一个十年。其间，首届全国十佳律师都有变化，既保持了既

往的荣誉，也创造了新的风流。有的离开了心爱的律师职业

走上了领导岗位。其中，最让人喝彩的应该是王松敏。 律师

这个行业是永远不会怀才不遇英雄无用武之地的，天天下岗

天天上岗，是金子早晚都会发光。在法律职业共同体内，有

前警官辞职做律师的，有前检察官做律师的，有前法官做律

师的。人心所向，万流入海，律师似乎是法律职业共同体中

最终的归宿。于是，有多少律师无论其是否具有其他法律职



业经历立誓，这个职业要做一辈子。如果说，还有出路，那

么去做法官，掌握国家司法裁判，肩负社会正义的最后一道

防线，则是提高行业声望的最佳路径。 在2004年6月3日，在

最高人民法院、司法部召开的贯彻落实《关于规范法官和律

师相互关系维护司法公正的若干规定》电视电话会议上，最

高人民法院院长肖扬的话掷地有声：“我们不能干涉个人的

职业选择，但我们可以通过制度，逐步实现法官职业与律师

职业的不断合理化。我们提倡刚毕业的法律专业大学生先去

做律师，以获得诉讼经验、社会阅历和一定的经济收入，为

将来成业名合格的甚至资深的法官奠定良好的基础；同时，

我们也提倡具有多年律师经验、品行端正、阅历丰富、声名

卓著、资产富有的律师来当法官，以改进我们法官队伍的构

成。因为具有多年诉讼积累的经验，才能够不为是非所迷，

正确判断；具有执业多年的财富积累，才能够不为金钱所动

，防止腐败。” 而王松敏，在1999年就做了法官，并且从西

安市中级人民法院副院长的任上一直做到了陕西省高级人民

法院的副院长。在中国律师与法官职业转化变革中，法官做

律师易，律师当法官难，体制所致，鸿沟巨大，近于天堑。

肖扬院长在正式讲话中发出如此激奋人心的信号，可谓意义

深远。王松敏的经历，无疑为肖扬院长的导向下了一个最好

的注脚。 在肖扬院长讲话后的同一个月，记者赶赴西安，采

访了在外人眼中颇富传奇色彩，在熟人眼中却再平实不过的

王松敏。具有戏剧性的是，在我们品茗对话的地方，墙壁上

镌刻着《三国演义》开场中那首著名的“滚滚长江东逝水”,

很快就让我们进入了意境之中。 律师职业的特点造就了我 记

者：从您1995年12月当选为首届全国十佳律师，已经过去了



十年。你们十位律师都有变化，有的在行业内的名声越来越

响亮；有的“墙内开花墙外香”，走向了新的职业。您从律

师到西安市司法局副局长、中院副院长直到2003年被任命为

高院副院长，变化不可谓不大。 王松敏：其实，我每一次的

工作变化，本人事先都毫不知情。1996年，组织上需要一位

懂专业、有影响、口碑好的人担任司法局副局长，去做律师

管理工作。从我个人感情角度出发，我对律师职业有着深厚

的感情难以割舍。十五年的执业经历，使我产生了一种眷恋

的“律师情结”。但从大局出发，从个人执业到行业管理，

有一些理想可以实行，整合行业资源，提升职业声望，会有

一个更高的平台和平衡点。 后来又到法院，虽然舞台变化了

，但从事的还是法律职业。虽然每次我都不知道，但是每一

次都接受了变化和挑战。因为每次的变化都与我从事过律师

职业有关系，也促使我做出抉择，并且依靠做律师训练出来

的素质，在新的岗位都能很快地适应。 可以说，我的每一步

变化都有偶然性，也有必然性。必然性在于国家实施“依法

治国”方略，社会崇尚律师职业，律师行业的声誉、业绩也

随之水涨船高，在大时代中彰显其价值。偶然性是我这滴小

水珠，反映出了整个行业的光辉和进步。 记者：您的“律师

情结”，可以展开描述吗？ 王松敏：我从事过不少职业：教

师、律师、公务员、法官，感情最深的莫过于律师职业，最

愿意谈的是律师，非常愿意与律师沟通，不容别人对律师说

三道四、指手划脚。我是农民的子弟，用农民的话说，就像

呵护自家的田地一样。律师依靠其人格魅力、敬业精神、专

业知识、阅历才能，能够紧密联系老百姓，这我是有切身体

会的。 无论我走到哪个台阶，都与律师职业有着血肉联系，



并不是我有多突出的才干，是律师业的特点造就了我。 记者

：全国是有两位优秀律师担任了省高级人民法院的副院长，

一位是您，一位是安徽省高院副院长汪利民，他是原安徽安

泰律师事务所的主任。最近肖扬院长在公开场合表态，提倡

资深律师有机会成为法官。您作为先行者之一，怎么看待这

一重大变革？ 王松敏：在许多国家的司法体系设置中，做法

官必须要先做律师，只有经过多年的律师职业训练才能成为

司法裁判者。在中国，法官与律师之间的职业转化方式变革

，也是大势所趋。国家施行“依法治国”，而律师作为民主

与法治的产物，与此合拍。律师懂法而忠诚于法律，崇尚民

主，这是担任法官的充分和必要条件。 事实证明，国家的民

主、法治程度越高，律师的空间就越大，二者成正例，是一

种互动关系。不仅止于律师的行业发展空间，还在于整个行

业的政治空间、社会地位。但我们也要看到困难，律师由原

来定义的国家法律工作者转变为社会法律工作者，成为现行

体制上的障碍，渠道减少了。律师与法官这两个职业之间，

还存在着鸿沟，但随着国家法治的进步，这个鸿沟会越来越

小。肖扬院长的讲话非常鼓舞人心，细微的进步就是良好的

起步，必然会有美好的前景。 我个人认为，让一部分优秀律

师入法官队伍，对于法官的职业化进程大有裨益。审判工作

中需要认真、平和的律师作风。律师与群众没有隔膜，有热

情、有创造性，需要不断地学习，不断地接受挑战去说服法

官；而法官是被动的，中立的，需要全方位地去衡量裁判。 

律师情结永远不会变 记者：您认为天天在法庭上见面的法官

与律师之间应如何处理关系，以防止司法腐败，促进司法公

正呢？ 王松敏：法官与律师二者工作的本质是相同的，都是



法律职业共同体的组成部分。八百里秦岭，横看成岭侧成峰

，大家站在不同的视角，所以二者有许多包容、借鉴之处，

也有很强的互补性。二者之间的关系绝大部分是正常的。法

官与律师要互相尊重，强调沟通交流。偏听则暗，兼听则明

。律师的意见，法官听与不听就是不一样，直接影响到裁判

的科学公正。不能把法官与律师之间的关系庸俗化，也不能

机械人为地形成二者间的隔膜。二者间有许多工作作风、工

作方式、思维方法是值得互相借鉴的。现代社会越来越细化

，案情也越来越复杂，只靠一种思维方法是单调的，很难还

原事实以本来面目。 律师与法官应该建立一种理性、科学的

关系、首先是定位，各自定位自己的职业；其次是互动，既

有界线，也有融合。配合寓于监督之中，监督体现互相配合

。 记者：从1993年律师制度改革以来，中国律师制度发展很

快，取得了瞩目的成就，也暴露了改革深处中的一些问题。

您怎么评价律师业的现状？ 王松敏：律师制度改革力度很大

，变化很快，我一直在关注着这个行业的发展。我想，首先

要大力肯定律师制度发展到今天的不凡的成就。没有律师制

度的发展，就没有审判、检察、警察制度的发展，这是互相

联系，彼此促进的。有少数司法官员还停留在过去的思维传

统上，对律师很不客气，甚至刁难。对律师刁难，就失去了

设置这一制度本身的意义，你刁难的不是一个律师，而是律

师制度本身。有人说，律师老是唱反调。我认为，就是要有

反对的声音，要让律师说话，律师不是花瓶，也不是对立面

。反对的声音最美好，只有丰富的声音才能组成和谐美好的

音乐，合唱不是也有高音部、低音部嘛。律师的声音是有生

命力的，既能促进司法公正，又可防止滥权。 其次，我们对



律师的管理要进一步科学化。严格不是科学，过分严格不仅

无益，反而有害。既要规范律师的执业行为，又要有良好的

调动。为什么律师做刑事案件心有余悸？我们的立法者、司

法者、管理者就要反思，是否给律师创造了一个良好的大环

境？律师业现在面临的困难是暂时性的。山重水复疑无路，

柳暗花明又一村。归根结度，还是要从国家设置律师制度的

本意，从律师制度本身来解决现在的困难。形成一个完善的

制度不是十年或短期就能解决的。律师业在发展，还是要多

加包容。 记者：对于律师朋友，你有何忠告? 王松敏：我想

送四句话给律师朋友们：强化自身、不畏艰险、志存高远、

前程似锦，一切寄希望于完善自身。 记者：您做律师时是“

全国十佳律师”，做法官也做到了省高院的副院长，可以说

是年轻人学习的楷模。您对青年律师有什么希望？ 王松敏：

诚实在于做人，敬业在于做事，做人是做事的前提，万变不

离其宗。做为一个法律人，要有气节，要有良知。律师要讲

职业道德，法官更要讲良知。法律并不是无情的，做为一个

决定别人命运的裁判者，一定要尊重老百姓。身份、地位变

化了，对群众的感情不能变，淳朴不能丢，不能唱高调，不

能“一叶障目，不见泰山”。我们提倡“以事实为基础，以

法律为准绳”，也要强调以人为本，尊重当事人的合理合法

权益。 记者：如果有可能，您是否会“归队”重新做律师？ 

王松敏：许多人都问过我这个问题，我很少回答。我说过了

我有“律师情结”，情之所系，有朝一日，如果需要我归队

，用4个字就是“义无反顾”，哪怕环境很困难。我从81年做

律师，到96年离开，十五年里经历了中国律师从无到有、由

弱而强的盛况，风风雨雨、酸甜苦辣、世态炎凉都身受体会



过。付出越多，感情越深；经历越多，我的律师情结永远不

会变。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


